

## Asia copa el podio mundial en el examen de la educación

### México suspende todas las pruebas del informe PISA. Argentina queda fuera por un cambio político

X. FONTDEGLÒRIA / P. ÁLVAREZ  
Pekín / Madrid

El informe PISA, el principal balance de la educación mundial, publicado ayer, volvió a situar a los países asiáticos al frente de

la lista. Singapur y Japón lideran una clasificación que en esta evaluación se ha centrado en las competencias en ciencias, comprensión lectora y matemáticas. Un sistema educativo en el que los profesores se centran más en la preparación de las clases que en el control de los alumnos, una cultura familiar que hace mucho hincapié en el desarrollo intelectual de los menores y la gran competencia social por acceder a los mejores centros y a los mejores trabajos son los factores que explican este liderazgo. Los niños, en cambio, se ven sometidos a mucha presión para destacar entre sus compañeros desde muy pequeños.

En América Latina, Chile es el país con las mejores notas. En México, los alumnos suspenden en casi todas las pruebas y sigue a la cola de los miembros de la OCDE. "México está por encima del promedio de América Latina", declaró ayer, sin embargo, el secretario de Educación, Aurelio Nuño, quien también reconoció la falta de mejoras en los últimos años. Argentina ha quedado fuera de esta clasificación debido a un movimiento político del kirchnerismo, que excluyó ciertas escuelas y sumó otras respecto al último listado, realizado en 2012, lo que evita las comparaciones.

PÁGINAS 6 Y 7

EDITORIAL EN LA PÁGINA 16

## Bruselas quiere que el 'Brexit' esté negociado en octubre de 2018

CLAUDI PÉREZ, Bruselas

El negociador jefe de la Comisión Europea para el *Brexit*, el francés Michel Barnier, quiere reducir el plazo de las conversaciones con Reino Unido a 18 meses. "Debe haber un acuerdo antes de octubre de 2018 si Theresa May cumple su palabra y notifica el inicio de las negociaciones a finales de marzo", explicó ayer Barnier, quien pretende que el proceso culmine antes de las elecciones europeas de 2019.

PÁGINA 3

### ADEMÁS



### Foster: "Exploramos que el 'Guernica' pueda ir al Prado"

El arquitecto Norman Foster explica sus ideas para ampliar el Prado a través del Salón de Reinos, incluyendo un espacio en que dialoguen maestros antiguos y contemporáneos. P25

### Conmoción en Argentina por el abuso de menores

P8

### La violencia sigue sin freno en Veracruz

P8



**TRUMP SE ENFRENTA TAMBIÉN A BOEING.** El presidente electo de EE UU, Donald Trump, presiona a la compañía Boeing para que abarate el precio del avión presidencial, el *Air Force One*. Mientras, su equipo aseguró que el magnate vendió en junio todas sus acciones de la empresa. / EDUARDO MUÑOZ (AFP) PÁGINA 9

## Merkel endurece más su discurso sobre la migración

### La canciller alemana renueva su liderazgo de cara a las elecciones de 2017 y coge impulso tras dos años de crisis de refugiados

LUIS DONCEL, Essen  
Angela Merkel renovó ayer su liderazgo en la Unión Cristianodemócrata (CDU) con un respaldo del 89,5% pese a una corriente de contestación interna, los fiascos electorales y la crisis de los refugiados. La canciller alemana, que

repetirá como candidata en las elecciones de 2017, endureció su discurso migratorio. Los democristianos anunciaron que las devoluciones de solicitantes de asilo van a crecer en los próximos meses. "Una situación como la de 2015 no puede repetirse", dijo

Merkel sobre la llegada a Alemania de 890.000 refugiados. La canciller recogió la ovación del recinto ferial de Essen, donde pronunciaba su discurso, cuando recalcó: "Aquí hay que mostrar la cara. El velo integral ha de estar prohibido donde sea posible". PÁGINA 4

## PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



planetafuturo.elpais.com

### LAS REFORMAS QUE NECESITA ESPAÑA

## El volcán soberanista de Cataluña

MIQUEL NOGUER, Barcelona

El soberanismo catalán es un foco de inestabilidad que sacude la política española. El Gobierno de Cataluña, formado por la antigua Convergència y ERC y apoyado por los anticapitalistas de la CUP, mantiene un rumbo fijo y quiere convocar un referéndum de independencia en septiembre de 2017. Hasta la fecha, el Ejecutivo de Mariano Rajoy ha intentado

frenar el secesionismo en los tribunales. Los jueces han imputado a una docena de cargos catalanes por desobediencia. En la actual legislatura, el PP ha prometido diálogo para superar el choque y se ha mostrado dispuesto a mejorar la financiación y las infraestructuras de la comunidad, una oferta que las formaciones independentistas consideran insuficiente. PÁGINAS 22 Y 23